
         
 

 

																																													 An	alle	Vorstandsmitglieder	QVR	
	 Gemeinde-	und	KantonsrätInnen		

																																												 Kreise	7	und	8	
																																												 sowie	weitere	interessierte	Kreise	
	
Protokoll	
	
Quartierverein	Zürich	Riesbach	
7.	Vorstandssitzung		
Dienstag,	den	02.	Juli		2019,	im	Gemeinschaftszentrum	Riesbach	
	
Leitung:	Urs	Frey	
	
Vorstandsmitglieder	
Urs	Frey	 Präsidium,	Wohnen	
Marina	Albasini	 Natur,	Umwelt	und	Verkehr	
Gina	Attinger		 Labyrinth,	Website	
Franz	Bartl	 Quartierhof	Wynegg,	Quartierfest	
Steven	Baumann		 Social	Media,	Neue	Projekte	
Claude	Bernaschina	 Mitgliederwesen,	Kasse,	Newsletter	
Jessamyn	Graves	 Kinder	und	Schule	
Matthes	Schaller	 Neue	Projekte,	Medien	
Dorothée	Schmid	 Kontacht	
Martin	Schmid	 AG	Velo	Kreis	8	
Cathy	O’Hare	 Protokoll	
	 	 	
Gäste			
Ursina	Theus	 GZ	Riesbach	
Daniel	Arsenault		 AG	Velo	Kreis	8	
Christian	Just	 AG	Velo	Kreis	8	
	 	
Entschuldigt	
Franz	Bartl	 Quartierhof	Wynegg,	Quartierfest	
	 	
	 	 		 	
1	 Begrüssung	und	Protokollabnahme	

Der	Präsident	Urs	Frey	begrüsst	die	anwesenden	Vorstandsmitglieder	und	
die	beiden	Gäste	Daniel	Arsenault	und	Christian	Just	der	AG	Velo	Kreis	8.	
Das	Protokoll	der	letzten	VoSi	im	Juni	2019	wird	erwähnt	und	Martin	
Schmid	wird	gedankt,	dass	er	das	Protokoll	geschrieben	hat.	

U.	Frey	

2	 Traktanden	 	
2.1	 Veloweg	Kreuzbühlstrasse	

Martin	Schmid	dank	Marina	Albasini	für	den	Hinweis	bezüglich	der	
Planauflage	Kreuzbühlstrasse.	Am	1.	Juli	2019	erstellte	die	AG	Velo	Kreis	8	

M.	Schmid	



         
 

 

den	2.	Entwurf	zu	den	Einwendungen.	Martin	Schmid	erläutert	den	Plan	
zum	Strassenbauprojekt	Kreuzbühlstrasse,	Falken	-	bis	Kreuzstrasse.	Er	
erklärt	die	Überlegungen	zu	den	kritischen	Erwägungen	der	Arbeitsgruppe	
zur	Planauflage.	Es	fehlt	u.a.	eine	sinnvolle	Velo-Anbindung	an	das	
Quartier	Hottingen,	wie	auch	ein	gefahrenloser	Anschluss	an	die	
Mühlebachstrasse.	Ebenso	muss	die	Erschliessung	der	Velostation	im	
Calatrava-Neubau	überarbeitet	werden.	Die	Planauflage	wird	im	Vorstand	
eingehend	diskutiert.	Die	Arbeitsgruppe	Velo	8	bleibt	dran	und	sie	wird	die	
Einwendungen	im	Namen	des	Quartiervereins	Riesbach	überreichen.	Urs	
Frey	dankt	der	Gruppe	für	ihre	grosse	Arbeit.	

2.2	 Rückblick	auf	125	Jahre	QVR	und	Mittsommerfest	
Das	Fest	war	ein	grosser	Erfolg.	Die	Stimmung	war	gut	und	trotz	den	
Wetterverhältnissen	wurde	das	Fest	rege	besucht.	Der	Vorstand	ist	
glücklich	und	zufrieden	mit	den	Darbietungen,	dem	Spaziergang	und	dem	
Bar-	und	Grillbetrieb.	Urs	Frey	dankt	dem	Team	für	den	grossen	Einsatz.	

	

2.3	 Nachbarschaftshilfe	Kreis	8	
Auf	der	Suche	nach	einer	neuen	Lösung	hat	Urs	Frey	u.a.	mit	der	NBH	
Kreis	1	Kontakt	aufgenommen.	Dabei	kam	auch	die	Option	einer	
gemeinsamen	NBH	Kreise	1	+	8	zur	Sprache.	Der	Vorstand	findet,	dass	
diese	Option	weiter	verfolgt	werden	sollte.	Martin	Schmid	ist	bereit	am	
Projekt	mitzudenken	und		zu	–wirken.	Urs	Frey	teilt	dies	dem	Vorstand	der	
NBH	1	mit	und	regt	ein	erstes	Treffen	im	Zeitraum	August/September	an,	
um	eine	erste	Auslegeordnung	zu	machen	und	verschiedene	
Möglichkeiten	zu	erörtern.	

U.	Frey,		

2.4	 Schnittstelle	Stadt	und	Quartiere;	letzter	Grossgruppenanlass		
Am	29.	Juni	2019	fand	die	abschliessende	Grossgruppenkonferenz	des	
Projektes	statt.	Die	bisher	erarbeiteten	Modellbausteine	wurden	beurteilt	
und	abschliessende	Inputs	erarbeitet.	Die	Resultate	sind	noch	sehr	offen	
formuliert.	Skizziert	wurden	neue	Elemente	wie	Stadtteilkonferenzen,	
Quartierdelegierte	und	eine	dynamische	digitale	Plattform,	welche	neben	
Information	und	Vernetzung	auch	die	partizipative	Teilnahme	an	
Stadtentwicklung	und	Budgets	ermöglichen	sollte.	Das	Projekt	hat	aber	
auch	den	Bedarf	für	Bestehendes	in	neues	Licht	gerückt,		wie	
beispielsweise	Vernetzungsveranstaltungen	(wie	das	Forum	8)	und	
ehrenamtliches	Engagement.	Nicht	zuletzt	hat	das	Projekt	dank	
beherztem	Einsatz	der	QV-Spurgruppenmitglieder	für	erfrischende	
finanzielle	Transparenz	gesorgt.	Auch	mit	einer	übersichtlichen	
Aufstellung	der	jährlichen,	städtischen	Quartierbeiträgen,	an	welchen	die	
Quartiervereine	zu	1%	beteiligt	sind.	

J.	Graves	

2.5	 1.	August-Feier:	Budget	
Urs	Frey	informiert	über	die	Kostenaufteilung	für	die	kommende	1.	
August-Feier.	Der	QVR	wird	sich	mit	1400	Franken	an	der	Feier	beteiligen.	
Es	ist	im	Vorstand	des	QVR	aber	auch	der	Wunsch	aufgekommen	unser	
Mitmachen	in	den	kommenden	Jahren	zu	diskutieren.	Wir	traktandieren	

U.	Frey,	C.	
Bernaschina	



         
 

 

dies	für	die		September-	Sitzung.		
2.6	 Seifenkistenrennen	Kreis	8	

Matthes	Schaller	zeigt	den	Flyer	zum	Seifenkisten-Rennen	vom	22.	
September	2019.	Der	Quartierverein	Riesbach	unterstützt	diesen	Anlass	
und	hofft	auf	gutes	Gelingen.	

M.	Schaller	

2.7	 Entwicklung	Lengg;	Sitzung	vom	22.	August	2019	und	Event	2020	
Urs	Frey	und	Marina	Albasini	werden	an	der	Informationssitzung	vom	22.	
August	2019	teilnehmen.	Sitzungsteilnehmer	werden	sein:	BLS-Gruppe,	
Lengg-Gruppe,	Im	Walder-Gruppe	und	die	Naturbeauftragte,	ebenso	
VertreterInnen		der	QV	Hirslanden	und	Riesbach.		

M	Albasini,	
U.	Frey	

2.8	 Gründung	Lokalkomitee	zur	Konzernverantwortungsinitiative	
Urs	Frey	informiert,	dass	im	Quartier	eine	lokale	Gruppe	zur	
Konzernverantwortungsinitiative	existiert.	

	

2.9	 Antrag	Zelt	
Der	Quartierverein	könnte	für	1000	Franken	ein	grosses	Zelt	kaufen.	Der	
QVR	unterstützt	diesen	Kauf	einstimmig.	

	

2.10	 Marina	Tiefenbrunnen	
Urs	Frey	hat	wegen	der	Marina	Tiefenbrunnen	mit	Frau	Glaser	vom	
Präsidialdepartement	telefoniert.	So	wie	es	derzeit	aussieht,	dürfte	der	
Gestaltungsplan	im	zweiten	Quartal	2020	aufgelegt	werden.	Darauf	folgen	
Fristen	für	Einwendungen	und	Einsprachen,	sowie	entsprechende	
Überarbeitungen,	bevor	schliesslich	der	Stadtrat	z.H.	des	Gemeinderates	
einen	Beschluss	zum	eigentlichen	Projekt	fasst.	Dann	redet	noch	die	
kantonale	Baukommission	ein	Wort	mit,	und	es	folgt	eine	Rekursfrist.	Vor	
Ende	2022	kann	kaum	mit	Baubeginn	gerechnet	werden.	Gleichwohl	regt	
Urs	Frey	an,	im	Rahmen	einer	öffentlichen	Veranstaltung	zu	welcher	der	
QVR	gerne	Hand	bietet	frühzeitig	(ca.	1.	Hälfte	2020)	über	das	Projekt	zu	
orientieren.	Frau	Glaser	nimmt	die	Anregung	gerne	auf. 

U.	Frey	

3	 Ressortmitteilungen	 	
3.1	 Labyrinth	

Gina	Attinger	informiert,	dass	einige	Frauen	am	Gartentag	am	15.		Juni	
2019,	das	Labyrinth	im	Seeburgpark	dem	Publikum	zeigten.		

G.	Attinger	

3.2	 Spurgruppensitzung	neues	Quartierfest	
Claude	Bernaschina	informiert,	dass	die	Spurgruppe	das	Quartierfest	neu	
im	Juli	2020	vor	den	Sommerferien	durchführen	will.	Der	Vorstand	ist	
generell	skeptisch	bezüglich	dieses	Datums.	Der	Einbezug	der	Schulen	ist	
im	Juli	nicht	realistisch.	Die	Schulen	sind	im	Juli		masslos	überlastet	und	
informierten	die	Spurgruppe	schon	entsprechend.	Der	QVR	bittet	die	
Spurgruppe,	das	Datum	für	das	neue	Quartierfest	zu	überdenken.	

C.	
Bernaschina	

3.3	 Neue	Projekte	
Matthes	Schaller	informiert	zur	Situation	des	Schwimmbads	Forbach.	Am	
8.	Juli	2019	wird	seitens	der	Betreiber	genauer	zur	Zukunft	des	Forbachs	
informiert.	

M.	Schaller	

3.4	 Kontacht	 D.	Schmid	



         
 

 

Dorothee	Schmid	berichtet	über	die	positiven	Echos	zur	Jubiläumsausgabe	
2019.	Nun	arbeitet	die	Gruppe	schon	an	der	neuen	Kontacht-Ausgabe.	Der	
Vorstand	applaudiert	und	lobt	die	Arbeit	der	Kontacht-Redaktion.	

3.5	 GZ	Riesbach	
Ursina	Theus	informiert,	dass	es	im	GZ	einige	personelle	Änderungen	gab	
und	geben	wird.	

U.	Theus	

3.6	 Schule	und	Kind	-	Kinderhüten	im	Quartier	
Das	GZ	bietet	für	Jugendliche	die	zwei	Sackgeldbörsen	„Stop4Job“	und	
„LückenspringerIn“:	Jugendliche	ab	der	Oberstufe	erhalten	
durch	Stop4Job	die	Möglichkeit,	Arbeitsaufträge	für	Privatpersonen	aus	
dem	Quartier	zu	erledigen	und	damit	ihr	Taschengeld	aufzubessern.	Das	
Angebot	LückenspringerIn	vermittelt	Anfragen	für	Kinderhüte-Dienste.	
Momentan	wird	das	Angebot	gerade	neu	lanciert.	Jugendliche,	die	einen	
Babysitter-Kurs	absolviert	haben,	erhalten	hier	die	Möglichkeit,	sich	für	
die	Vermittlung	von	Kinderhüte-Angeboten	aus	dem	Quartier	einzutragen.	

J.	Graves	

3.7	 AG	Wohnen	
Urs	Frey	hat	im	Rahmen	der	ZAZ-Veranstaltungsreihe	¨Nach	Zürich	am	20.	
Juni	2019	einen	Input	zur	Seefeldisierung	gemacht.	Für	die	AG	Wohnen	
war	dies	Anlass,	die	Untersuchung	tiefgreifender	Umbauten	im	Seefeld	
(Monitoring-Projekt)	von	2017	weiterzuziehen.	Schlüsse	für	die	
Entwicklung	in	den	letzten	beiden	Jahren	konnten	gezogen	werden.	Die	
Resultate	werden	im	nächsten	Kontacht	dargestellt.	Unser	von	Matthes	
Schaller	angeregte	Brief	an	die	Liegenschaftenverwaltung,	zur	
Vermietungspraxis	in	der	Siedlung	Hornbach,	hat	mediale	und	kritische	
Aufmerksamkeit	gefunden.	Urs	Frey	hat	mit	einem	im	TA	erschienenen	
Leserbrief	repliziert.	Von	der		Liegenschaftenverwaltung	wurde	eine	
Antwort	in	Aussicht	gestellt.		

U.	Frey	

3.8	 IG	Seebecken	Seilbahnfrei	
Die	ZKB	hat	laut	NZZ	vom	21.	Juni	verlauten	lassen,	dass	sie	es	nicht	
schafft,	die	Bahn	fürs	Jubiläum	2020	fertigzustellen.	Trotzdem	will	sie	am	
Projekt	festhalten.	Das	ist	absurd.	Die	IG	hat	(unabhängig	von	diesem	
Entscheid)	im	Namen	von	15	betroffenen	Einzelpersonen	beidseits	des	
Sees	am	24.	Juni	gegen	die	vom	Kanton	erfolgte	Festsetzung	des	
Gestaltungsplans	Einsprache	gemacht.	

U.	Frey	

3.9	 Sommerkonzert	Wynegg	am	18.	August	2019	
Claude	Bernaschina	erinnert	an	das	Sommerkonzert	am	18.	August	2019	
auf	der	Wynegg.	Die	Werbung	wird	in	den	Sommerferien	verteilt.	Auch	für	
das	Quartiergespräch	im	August	muss	noch	Werbung	gemacht	werden.	

C.	
Bernaschina	

4	 Varia	 	
4.1	 Traktandenlose	Sitzung	

Gina	Attinger	wird	mit	Claude	Bernaschina	die	traktandenlose	Sitzung	
2019	planen.	

G.	Attinger,	
C.	
Bernaschina	

5	 Sitzungsende	22:10	Uhr.	
	

	



         
 

 

Die	nächste	Sitzung	findet	am	
Dienstag,	den	03.	September	2019	statt.	
	
Themenspeicher:	

- Nachbarschaftshilfe	Kreis	8	
						-						Aktuelle:	Themen,	Anliegen	und	passende												

Veranstaltungsformate	
- Seefelder	Stamm	
- Rückblick	1.	August	2019/Zukunft	1.	August-Feier	
- Social	Media/Facebook	

	
Für	das	Protokoll:	Cathy	O’Hare	

	
	
	
	


